



PRESENTACIÓN 61(3) NÚMERO ESPECIAL

La Conference of Latin Americanist Geographers (CLAG) constituye desde 1970 un importante espacio de encuentro y de discusión, con la primera conferencia en Muncie IN, y posteriormente organizada en diversas universidades y países latinoamericanos; esta actividad proyecta y difunde el quehacer científico investigativo de la geografía en Latinoamérica. Bajo el lema “La Investigación Geográfica del Siglo XXI en América Latina se llevó a cabo 35^a 35th Conference of Latin Americanist Geographers, del 20-22 de mayo de 2018, San José, Costa Rica. Afortunadamente la organización de la misma estuvo a cargo de las dos universidades que ofrecen planes de estudio en geografía; la Universidad Nacional y la Universidad de Costa Rica como coorganizadoras con la Universidad de Kansas, Estados Unidos, y con el apoyo de Sociedad de Geógrafos Americanos.

La CLAG 2018 representó un espacio para que Centroamérica compartiera sus avances en el desarrollo de la geografía y el tratamiento de los temas geográficos a través de esta disciplina científica poco conocida en nuestro medio, con los países en los cuales esta disciplina es ampliamente reconocida y valorada. La Geografía en Costa Rica muestra un desarrollo sostenido desde 1940, con la inserción de los primeros cursos a nivel universitario, posteriormente con planes de estudio en la formación de profesionales que se ocupan del abordaje de temas relevantes para el desarrollo; esta disciplina se reconoce en la región con un gran potencial para aportar en la solución de problemas del ámbito socio territorial pero que requiere posicionarse y promoverse a nivel institucional y en la sociedad



promocionando su quehacer y sus alcances, para lo cual la realización de la CLAG 2018 contribuyó en este esfuerzo de difusión y proyección deseada.

La realización de la CLAG 2018 en Costa Rica, fue un espacio propicio para mostrar los productos académicos de las investigaciones en temas relevantes para el desarrollo; políticas migratorias, pobreza, acceso a la tierra y sus recursos, territorios indígenas, territorialización espacial, ciudades latinoamericanas, dinámicas urbanas, dinámicas del turismo, enseñanza de la Geografía; cambio climático, gestión de riesgos, recursos naturales, cuencas hidrográficas, políticas en manejo del agua, erosión de suelos, contaminación, problemas ambientales, recursos naturales y conservación, servicios ambientales, planificación costera, recursos marinos, agroecología, ecología, cultura, energías alternativas, narco-fronteras y territorios en conflicto, cartografía participativa, geografías emergentes, entre otros. La connotación de la CLAG 2018 a nivel región ofreció la posibilidad de mirar la región centroamericana como un espacio diverso pero unificado, sino homogéneo comparte preocupaciones y problemas similares, que puede proponer soluciones conjuntas a problemas recurrentes y emergentes que trascienden el ámbito de sus fronteras territoriales. Las conferencias magistrales presentadas por reconocidos expositores: a) Territorio y Tiempo: El Riesgo de Desastre como Proceso: el Aporte de la Geografía, b) Patrimonio geológico, geopatrimonio y geoparques; perspectivas en América Latina, c) Canales, Volcanes y Balcanes: Elementos de análisis geopolíticos sobre la construcción imaginaria del Canal Interoceánico en América Central, d) La integración inacabada de América Central. Una perspectiva geohistórica. Además, se presentaron dos relevantes foros: Reflexiones indígenas sobre el narcotráfico, los “narco-paisajes”, las áreas protegidas, la territorialidad y el uso de la geografía y cartografía para los Miskitu y otros pueblos indígenas en América Central y el foro Marco Geoestadístico: infraestructura de información del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNIEG) – México, ofrecieron justamente un panorama homogéneo en la diversidad.

Este evento indudablemente constituyó una oportunidad abierta para el fortalecimiento de redes y alianzas especialmente con aquellos países en los cuales la Geografía se ha desarrollado con gran éxito, países del norte-Estados Unidos, Canadá, México y países del sur separados por el istmo centroamericano, especialmente Brasil, Chile, Argentina, Perú y

Colombia; favoreciendo –esperamos- el intercambio académico y muy especialmente abriendo espacio para las nuevas generaciones de geógrafos que buscan un lugar en su país y en el mundo para su formación profesional y sus espacios laborales. Así mismo para que nuestros países establezcan lazos de cooperación y vínculos con universidades y centros de investigación, acercando a académicos, investigadores con miras a fortalecer la docencia, la investigación y el trabajo de extensión que se realizada en las comunidades locales.

La realización 35th Conference of Latin Americanist Geographers (CLAG) 2018 en San José Costa Rica, en el céntrico Hotel Aurola Holiday Inn contó con la participación de 210 profesionales interesados en temas e investigaciones geográficas. Costa Rica, por su ubicación geográfica no solo acercó a geógrafos de la región, sino que es un espacio intermedio para facilitar la venida de geógrafos latinoamericanistas de los diversos países. La CLAG dio la oportunidad además; para que Costa Rica mostrara a los visitantes un espacio relativamente pequeño en términos de superficie terrestre; pero que se distingue por su diversidad geográfica, su gran riqueza de recursos naturales, culturales e históricos; sus bellezas escénicas y paisajísticas y especialmente su gente; reconocido por su ecoturismo y los servicios derivados del mismo. El evento fue una oportunidad para que los visitantes se interesaran en recorrer diferentes puntos del país, y aprovecharan los viajes académicos programadas para compartir la geografía y los recursos turísticos; se realizaron tres giras académicas: Coffee Tour Los Santos: visita a los volcanes y plantaciones de café, examinando lo que ha sido la cosecha agrícola más importante del país, b) Monte Verde viaje que explora la hermosa zona de conservación de la selva costera a lo largo de la costa pacífica de Costa Rica. c) Limón y las Tierras Bajas del Caribe con la visita a las poblaciones históricamente mixtas afrocaribeñas y criollas en Puerto Limón.

Igualmente no todo fue conferencias y actividades formalmente organizadas; hubo oportunidad para degustar los cafés intermedios y la comida típica costarricense. Además la “Cimarrona”, gran sorpresa de la clausura resultó un espacio de entretenimiento y diversión de la cual conservamos videos y fotografías divertidas. Para muchos asistentes este fue su primera participación en una conferencia de la CLAG, esperamos que la misma motive su participación futura en este importante foro de discusión.



Aunque sería imposible recoger todas las experiencias en un documento de las más de 200 ponencias y 20 poster, la Revista Geográfica de América Central, se propuso como un medio para divulgar aquellos trabajos que tuvieran a bien enviar los documentos en extenso de la ponencia presentada. Es así como el presente número cumple con el objetivo prometido, 30 trabajos se incluyen en este número digital. Esperamos que su lectura inspire el trabajo profesional que cada uno y una realiza en su ámbito académico y profesional.

MSc. Lilliam Quirós Arias
Mag. Consuelo Alfaro Chavarría



PRESENTATION 61(3) SPECIAL ISSUE

Since 1970, the Conference of Latin Americanist Geographers (CLAG) constitutes an important space of encounter and discussion, with the first conference in Muncie, Indiana, USA, and subsequently organized in various universities and Latin American countries; this activity projects and disseminates the scientific and research work of geography in Latin America. Under the slogan "The Geographical Research of the 21st century in Latin America" was held the 35th Conference of Latin Americanist Geographers, May 20-22, 2018, in San José, Costa Rica. Fortunately, the two universities that offer plans of study in geography were in charge of the organization: the National University of Costa Rica and the University of Costa Rica as co-organizers with the University of Kansas, United States, and with the support of the Society of American Geographers.

The CLAG 2018 represented a space for Central America to share its advances in the development of geography and the treatment of geographical themes, through this little-known scientific discipline in our environment, with the countries in which this discipline is widely recognized and valued. Geography in Costa Rica has shown a sustained development from 1940 with the insertion of the first courses at the university level, and later with plans of study in the training of professionals involved in addressing issues relevant to development. This discipline is recognized in the region with high potential to bring in solutions to socio-territorial problems, but that requires to position and promote itself at the institutional level and in society by promoting its work and its scope. The realization of the CLAG 2018 contributed to this effort of dissemination and desired projection.



The realization of the CLAG 2018 in Costa Rica was a space conducive to show the academic products of research in topics relevant to development: migratory policies, poverty, access to land and its resources, indigenous territories, territorialisation space, Latin American cities, urban dynamics, dynamics of tourism, teaching geography; climate change, risk management, natural resources, watersheds, policies in water management, soil erosion, pollution, environmental problems, natural resources and conservation, environmental services, coastal planning, marine resources, agroecology, ecology, culture, alternative energies, narco-borders and territories in conflict, participatory cartography, emerging geographies, among others. At the regional level, the CLAG 2018 offered the possibility to look at the Central American area as a space diverse but unified, homogeneous, that shares similar concerns and problems and can propose joint solutions to recurring and emerging problems that transcend its territorial borders. Recognized experts gave lectures on the following subjects: (a) Territory and Time: The risk of Disaster as a Process: the Contribution of Geography; (b) the Geological Heritage, Geoheritage, and Geoparks; Perspectives in Latin America; (c) Canals, Volcanoes and the Balkans: Elements of Geopolitical Analyses on the Imaginary Construction of the Interoceanic Canal in Central America; (d) The Unfinished Integration of Central America. A Geohistorical Perspective. Besides, there were two relevant forums: the first one titled “Indigenous reflections on drug trafficking, ‘narco-landscapes,’ protected areas, territoriality, and the use of geography and cartography for the Miskitu and other indigenous peoples in Central America”; the second one titled “The Geostatistical Framework Forum: information infrastructure of the National Geographical and Statistical Information System (SNIEG) – Mexico;” both forums offered a homogeneous panorama in diversity.

This event undoubtedly constituted an open opportunity to strengthen networks and alliances, especially with those countries in which geography has been developed with great success, such as North America countries—United States, Canada, and Mexico, and South America ones separated by the Central American isthmus, especially Brazil, Chile, Argentina, Peru, and Colombia. We hope this event has favored the academic exchange and especially has opened spaces for new generations of geographers who are looking for a place in their countries and in the world

for their professional training and their working environments. Likewise, it has been an opportunity for our countries to establish ties of cooperation and linkages with universities and research centers, bringing closer scholars and researchers, in order to strengthen the teaching, research and university extension work carried out in local communities.

The 35th Conference of Latin Americanist Geographers (CLAG) 2018 was held in San Jose, Costa Rica, in the centrally located Aurola Holiday Inn Hotel, with the participation of 210 professionals interested in themes and research related to geography. Costa Rica, by its geographical location, not only brought together geographers from the region, but it is also an intermediate location that facilitated the arrival of Latin Americanist Geographers coming from the various countries of the continent. In addition, the CLAG gave the opportunity for Costa Rica to show visitors a relatively small country in terms of surface but that stands out for its geographic diversity, its wealth of natural, cultural, and historical resources, its scenic beauty and landscapes, and especially its people; a country that is recognized for its ecotourism and the services derived from it. The event was an opportunity for visitors interested in exploring different parts of the country and making the most of the academic trips scheduled to share the geography and tourism resources. The visitors had three academic tours: a) Los Santos Coffee Tour was a visit to the volcanoes and coffee plantations to examine the most important harvest in the country; b) Monteverde tour explored the beautiful area of conservation of coastal rainforest along the Pacific coast of Costa Rica; c) Limon and the Caribbean lowlands tour consisted of a visit to the historically mixed Afro-Caribbean and Creole population of Puerto Limon.

Likewise, not everything in the conference was formally organized lectures and activities; there was the opportunity to taste coffee at breaks and the typical Costa Rican food. Besides, the appearance of the "cimarrona" (a music group with masquerades and folk dance), a great surprise at the closing ceremony, was a moment of entertainment and fun of which we keep videos and photos. For many participants this event was their first participation in a conference of the CLAG; we hope that the conference motivates their future participation in this important discussion forum.

Although it would be impossible to collect all the experiences in a document of the more than 200 lectures and 20 posters, Revista Geográfica



de América Central was proposed as the medium to disseminate the documents of the lectures given in the conference. The current issue meets the promised objective of including 30 papers in this digital issue. We hope that the reading of these texts inspire the professional work you accomplish in your academic and professional environments.

MSc. Lilliam Quirós-Arias
Mag. Consuelo Alfaro Chavarría